

Du concret

Un service régional santé-environnement

qui lancera des études de risques et des expertises locales chez les particuliers ou en entreprise sur la qualité de l'air intérieur, le bruit, le plomb, les ondes électro-magnétiques, etc.

Des composteurs en pied d'immeubles

et dans les espaces verts communaux pour le traitement de déchets alimentaires et des déchets verts.

Et demain ?

L'Île-de-France, territoire du commerce équitable

Un Conseil permanent du commerce équitable définira les actions prioritaires pour permettre aux familles les plus modestes d'accéder aux produits bio et issus du commerce équitable, notamment en organisant des circuits courts autour des marchés locaux, des magasins ruraux, des Amap, des ateliers de consommateurs, etc.

Le changement climatique n'est pas une fatalité

Un plan climat-énergie régional sera mis en œuvre dès 2010 pour repérer les sources de gaz à effet de serre et fixer collectivement des objectifs de réduction contraignants. Des contrats de performance énergétique seront ainsi établis pour tous les équipements régionaux et la Région participera au financement des diagnostics de performance énergétique des autres collectivités, en particulier des petites communes. En outre, des projets de méthanisation permettront de produire de l'énergie à partir des déchets ménagers.

La biodiversité, une richesse fragile



Au-delà de la préservation des espaces naturels, la création d'un syndicat régional des canaux franciliens, la mise en œuvre d'un plan d'aménagement des promenades naturelles en zone urbaine et le soutien aux inventaires locaux de la biodiversité permettront de développer une politique globale de protection des richesses naturelles.

MODES DE VIE / Plutôt que de culpabiliser, il faut donner à chacun les moyens

de limiter son empreinte écologique

POUR UNE ÉCOLOGIE DU QUOTIDIEN

VIVRE DANS UN ENVIRONNEMENT DURABLE EST UN DROIT POUR TOUS. NOUS AVONS DONC DÉCIDÉ DE PROMOUVOIR UNE ÉCOLOGIE SOCIALE AFIN DE DONNER LES MOYENS À CHACUN D'ADAPTER SES MODES DE VIE ET DE CONSOMMATION.

Léologie n'est pas un luxe. Nous refusons qu'elle soit réservée à celles et ceux qui ont les moyens de vivre dans les meilleures conditions et de consommer autrement. Nous réussirons la transition écologique si nous savons mener de front l'accès de chacun au progrès social et la préservation de nos ressources naturelles.

Donner à chacun, au quotidien, les moyens de moins polluer...

C'est pourquoi Jean-Paul Huchon souhaite allier écologie individuelle et écologie collective. Nous voulons donner à chacun, au quotidien, les moyens de moins polluer et de vivre mieux et placer l'impératif écologique au cœur des politiques régionales. « L'essentiel, aujourd'hui, c'est d'aider les Franciliens à devenir éco-acteurs. » Ces quelques mots de Judith Shan, urbaniste et candidate dans les Hauts-de-Seine, résument notre projet : faire de chacun un acteur de l'environnement. De cette conviction découlent naturellement un certain nombre de propositions concrètes. Nous étendrons l'offre de véhicules électriques en libre service en lien avec les parcs de stationnement relais et implanterons un réseau de bornes de recharge des batteries. Nous augmenterons l'offre de vélos en libre service dans toute la région pour lesquels nous créerons des parcs de stationnement et d'entretien. Nous ferons une plus grande place au bio dans les cantines des lycées d'Île-de-France. Plus largement, nous financerons la distribution de produits bio ou issus du commerce équitable dans nos territoires : Amap, marchés bio, commerces... Nous créons un Eco-Wikipédia de l'Île-de-France, portail Internet coopératif d'informations sur l'environnement et centre de ressources pour les acteurs du développement durable. Dans le même temps, nous lancerons des universités populaires écologiques pour les Franciliens, ateliers innovants des savoir-faire de l'environnement. Les éco-compagnons permettront aux Franciliens d'agir chaque jour, sur leur environnement, par des gestes simples et sur la base de diagnostics clairs.



Consommer autrement en Île-de-France, en encourageant par exemple les circuits courts comme les marchés paysans.

“L'essentiel, aujourd'hui, c'est d'aider les Franciliens à devenir éco-acteurs.”

Une politique concrète au profit des Territoires écologiquement prioritaires

En Île-de-France, les territoires socialement défavorisés cumulent aussi les inégalités environnementales : bruit, atteinte à la qualité de l'air, de l'eau, faible isolation des logements sociaux, manque d'espaces verts, risques industriels majeurs, etc. Ces territoires, nous devons les considérer comme écologiquement prioritaires, c'est-à-dire nécessitant la mobilisation de tous et la mise en œuvre de moyens concen-

trés et massifs. Après un diagnostic partagé avec les acteurs locaux (élus, associations, habitants), la Région s'engagera dans un contrat plurianuel qui visera à résorber les carences écologiques de ces Territoires écologiquement prioritaires (TEP). Nous lancerons la réalisation de vingt nouveaux Éco-quartiers, mettrons en place des contrats d'agriculture durable avec les exploitations agricoles. Nous soumettrons les entreprises percevant des aides régionales à des critères environnementaux et sociaux. Enfin, et

En bref

- 1 Plan régional d'isolation thermique et phonique
- 2 20 nouveaux Éco-quartiers
- 3 Développement du bio et des circuits courts
- 4 Extension des véhicules électriques en libre service



Objectif : 420 000 m² de panneaux solaires dans les 10 prochaines années.

CONSEILS PRATIQUES

DES “ÉCO-COMPAGNONS” CHEZ VOUS



“ISOLATION DES LOGEMENTS, TRI DES DÉCHETS : LES ÉCO-COMPAGNONS VOUS CONSEILLENT.”

Corinne Bord, responsable associative et candidate en Seine-Saint-Denis (93)

Léologie passe aussi par des gestes quotidiens et simples,

financement pour vos travaux d'isolation phonique ou thermique. Ils conseilleront aussi la Région sur les habitudes et les besoins des Franciliens afin qu'elle lance de nouvelles politiques, innovantes, pour réussir la transition écologique de l'Île-de-France.

Polluer moins pour dépenser moins

Pour assurer cette mission de conseil, 500 personnes seront spécifiquement formées. « J'ai la conviction, affirme Corinne Bord, que ces professionnels amélioreront la vie des Franciliens, surtout ceux qui ont des difficultés pour payer leurs factures de chauffage. Ils les aideront, chaque jour, à adopter des pratiques qui permettent des économies d'énergie réelles. Du coup, on pollue moins et on gagne de l'argent ! Le bénéfice est double. » Signalons enfin que la Région mettra aussi en œuvre un label Éco-Région Île-de-France avec les principales branches professionnelles pour vous permettre de “consommer plus écolo” en toute confiance. ■

POUR UNE TRANSITION ÉCOLOGIQUE DE LA CROISSANCE

L'écologie constitue un formidable gisement d'emplois. Le choix de Jean-Paul Huchon, c'est de soutenir une croissance qui conjugue l'impératif écologique et l'ambition économique, par un plan de mobilisation en faveur de l'environnement.

Les entreprises doivent moins polluer, développer des circuits courts de transports et d'approvisionnement, utiliser des technologies économes. **L'Île-de-France, première éco-région d'Europe, est au cœur de la mutation des technologies vertes. Elle doit en être le moteur.**

L'avenir de notre économie se joue maintenant. Nous agirons dans deux directions : amplifier notre soutien aux entreprises pour réduire leur empreinte carbone en renforçant leur compétitivité, et organiser le développement de la production des énergies renouvelables (géothermie, solaire, biomasse, etc.). Nous financerons un plan de

la filière bois, mode de production rentable et éco-responsable. Comme nous avons imposé à norme HQE dès 2005, nous proposerons de développer des programmes de construction d'immeubles et d'équipements dits “énergie positive” pour les logements sociaux et les lycées. **Par ailleurs, nous lancerons des partenariats de développement durable avec des entreprises pilotes portant sur des engagements ciblés** : éco-conception des produits, transport propre, utilisation d'énergies renouvelables, recyclage des déchets, etc. Nous financerons des zones d'activités dites circulaires où les déchets d'entreprises sont utilisés comme



Judith Shan, urbaniste et candidate dans les Hauts-de-Seine (92)

“

Penser l'écologie en considérant que nous avons tous les mêmes moyens d'agir est un leurre.

Donnons plutôt les outils à chaque Francilien pour être un acteur au quotidien de la défense de l'environnement. C'est cette volonté que porte notre projet d'écologie sociale. ”

Des infos sur les aides

Ils vous conseilleront sur les différentes aides existantes pour vous permettre d'installer des équipements, notamment de chauffage, à la fois moins polluants et plus économiques. Ils vous aideront en outre à constituer vos dossiers de demande de subventions et de

En savoir plus : www.huchon2010.fr contact@huchon2010.fr